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У звязку з гэтым Іна Студзінская з
Радыё Свабода нагадала, што раней
Міністэрства інфармацыі абяцала заха-
ваць «радыёкропкі». Так, мінулай восен-
ню міністр інфармацыі Алег Праляс-
коўскі запэўніў, што існуючая сетка пра-
ваднога вяшчання захаваецца. Да прык-
ладу, Расія і Кітай наадварот плануюць
развіваць аналагічныя сеткі. З іншага
боку, свае аргументы  прад’явіла
Міністэрства сувязі і інфарматызацыі.
Маўляў, абсталяванне даўно састарэла,
рамантаваць яго дорага, дый на змену
прыйшлі ўжо новыя тэхналогіі, у першую
чаргу, інтэрнэт.
І вось стала вядома, што ўжо зацвер-

джаны графік «аптымізацыі» і пачатку
адключэння праваднога радыё па ўсёй
Беларусі. Іне Студзінскай гэта пацверд-
зіла адказная супрацоўніца Беларуска-
га радыё: «Так, адключаюць сапраўды.
Гэта насамрэч дарагая прыемнасць.
Гэта рашэнне Міністэрства сувязі. Новых
слупоў ставіць не будуць, рамантаваць
старыя — таксама. І ў розных рэгіёнах
свае графікі адключэння. Але, пачына-
ючы з 1 траўня, будзе ісці адключэнне
раённых радыё. То бок правадная сет-
ка будзе паступова ліквідавацца. А пе-
раводзяць раённыя радыё на УКХ —
ультракароткія хвалі».
Гэта значыць, што жыхарам раёнаў,

дзе знікаюць традыцыйныя “радыёк-
ропкі”,  неабходна набываць ультрака-
роткахвалевыя радыёпрыёмнікі.
Міністэрства сувязі і інфарматызацыі
лічыць, што для слухачоў нічога не зме-
ніцца, а ў некаторым сэнсе будзе нават
лепей. Эфірнае радыё можна слухаць
круглыя суткі (а правадное — толькі 18
гадзін), да таго ж радыёпрыёмнікі пра-
цуюць і ад сеткі, і на батарэйках. А для

Ясь ГАСПАДАР

“РАДЫЁКРОПКІ” Ў КЛІМАВІЧАХ
ІСНУЮЦЬ АПОШНІ ГОД
З гэтага года па ўсёй краіне пачалі

адключаць правадное вяшчанне. Пра
магчымасць адключэння праваднога
радыё, так званых «радыёкропак»,
казалі ўжо даўно, але да рэалізацыі
гэтых планаў прыступілі толькі за-
раз. Паказальна, што афіцыйныя асо-
бы і дзяржаўныя ўстановы па-розна-
му ставяцца да прынятага рашэння.

тых, хто пажадае, будуць прапаноўвац-
ца аднапраграмныя прыёмнікі, адразу
настроеныя на Першы канал Беларус-
кага радыё.
Зусім нядаўна пра адключэнне “рады-

ёкропак” абвесцілі і ў Клімавіцкім раё-
не. Кіраўнік Клімавіцкага вузла электра-
сувязі Магілёўскага філіяла РУП “Белтэ-
леком” Мікалай Дулуб распавёў падра-
бязнасці ў раённай газеце “Родная ніва”.
Неабходнасць адключэння матывуецца
вялізнымі выдаткамі на ўтрыманне сеткі
праваднога вяшчання. Толькі ў 2013 год-
зе на гэтыя мэты было выдаткавана
больш за 500 мільёнаў рублёў. Таксама
моцна скарацілася колькасць карыс-
тальнікаў “радыёкропак” — за пяць
апошніх гадоў з 10 тысяч абанентаў да 5
тысяч. Таму наспеў час пераходзіць на
больш сучасны прыём інфармацыі. Да-
рэчы, ужо сёння раённы вузел электра-
сувязі прапануе жадаючым набыць уль-
тракароткахвалевыя радыёпрыёмнікі.

Поўнае ж знікненне праваднога радыё-
вяшчання адбудзецца на Клімаўшчыне
да кастрычніка бягучага года.

ДАВЕДКА АД РАДЫЁ СВАБОДА:
Сістэма праваднога радыёвяшчання

— радыёкропка ў кожнай хаце — пашы-
рылася ў Беларусі яшчэ да Другой сус-
ветнай вайны. У 1960-х гадах пачала ўка-
раняцца сістэма трохпраграмнага вяш-
чання, радыёкропкі ўсталёўваліся ва ўсіх
новазбудаваных кватэрах. На ўзор са-
вецкай сістэмы правадная радыёфонія
была пашыраная ў краінах сацыялістыч-
нага лагеру. У Чэхаславаччыне і пазней
у Чэхіі радыёкропкі працавалі ад 1954
да 1999 гаду. У Польшчы правадное
радыё існавала пасля вайны і паступо-
ва згарнула дзейнасць у 1970-х гадах.
Правадное вяшчанне дагэтуль захоўва-
ецца ў суседніх з Беларусю краінах —
Расіі, Літве. Летась аб адмове ад рады-
ёкропкі абвясцілі ва Ўкраіне.
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МНЕНИЕ
ЭКС-МИНИСТРА

Даже не специалисту ясно,
что быстро восстановить по-
головье свиней не удастся.
Конечно, в перспективе сде-
лать это вполне реально, но
потребует значительных фи-
нансовых вливаний в агроэко-
номику. А  лишних денег  в
бюджете сейчас не наблюда-
ется. Так что остаётся один
вариант — курятина?

«Салідарнасць» попроси-
ла экс-министра сельского
хозяйства Василия Леонова
оценить эффективность мер
против чумы свиней в Бела-
руси и высказать своё виде-
ние выхода из ситуации. Ва-
силий Леонов подтвердил,
что для увеличения поголо-
вья «нужны ресурсы, боль-
шие деньги». Поэтому с иде-
ей Николая Снопкова мож-
но согласиться, ликвидиро-
вав дефицит мяса за счёт
развития птицеводства. Но
не обязательно кур, по мне-
нию Леонова, «нужно разви-
вать выращивание индеек».
От этого выиграли бы все: «Их
мясо сопоставимо по пище-
вой ценности со свининой, и
даже полезнее. Специалис-
ты знают, как развить и быст-
ро нарастить производство
мяса индейки».

РОСТОВСКИЕ
ИНДЕЙКИ

В свою очередь, мы хотели
бы добавить следующее. Как
развить и быстро нарастить
производство мяса индейки
хорошо знают во всём мире.
Только вот в Беларуси эти
знания почему-то не всегда
востребованы. Приведём
один пример в тему.
В ноябре 2012 года состо-

ялась встреча Александра
Лукашенко с губернатором

Данила МЕСТИЧ

ПРИГОТОВЯТ ЛИ ИНДЕЙКУ
В КЛИМОВИЧАХ?

Министр экономики Николай Снопков не зря постав-
лен руководить нашей экономикой. Благодаря своим
полномочиям, он в силах решать надвигающиеся на стра-
ну проблемы. И поэтому ему всегда есть что предло-
жить. Выросли цены на мясные изделия, а в магазинах
возник дефицит свинины? У министра Снопкова уже
готово решение, он предлагает белорусским гражда-
нам покупать курятину. Конечно, цены на мясо птицы
тоже поползли вверх, но что поделать. Просто дайте
время придумать что-нибудь ещё.

Ростовской области Васили-
ем Голубевым. Губернатор
отметил, что его региону ин-
тересен опыт Беларуси в
строительной, транспортной
и  сельскохозяйственной
сферах. Среди прочих наме-
рений россиян одно имело
непосредственный интерес
для Климовичского района.
Было заявлено, что прораба-
тывается проект по произ-
водству мяса индейки, а мес-
том для реализации проекта
выбраны Климовичи. С этой
целью инвестору, агрохол-
дингу «Евродон», готовы пре-
доставить площадку в Барсу-
ках на территории бывшего
военного аэродрома.
Михаил Русый, замести-

тель премьер-министра РБ,
объявил в новостях телека-
нала СТВ о предполагаемом
производстве мяса индейки
в Климовичах: «Там как раз
площадка сама просит, по-
зволяет. Инфраструктура вся
есть, планировка сделана.
Остались взлётные полосы.
Размещай птичники, подве-
дена электроэнергия, газ и
рабочие руки рядом». Тогда
же было сказано, что нача-
лись переговоры по выделе-
нию кредитных ресурсов.

НЕ НАШЛОСЬ
ЖЕЛАЮЩИХ

И вот с тех пор прошло по-
чти два года. Какое-то время
информацию о данном про-
екте можно было обнаружить
в документах белорусских ве-
домств и организаций. На-
пример, достаточно долго о
нём извещало Министерство
сельского хозяйства и продо-
вольствия РБ. Потенциаль-
ным инвесторам предлага-
лось строительство промыш-
ленного комплекса по произ-
водству мяса индейки в Кли-
мовичском районе мощ-

ность 30 тыс. тонн в год. Об-
щие инвестиционные затра-
ты по проекту должны были
составить свыше 77 млн.
долл., в том числе капиталь-
ные затраты около 50 млн.
долл. Указывалось, что по-
требность в финансировании
проекта за счет инвестора -
100%.
Можно называть разные

причины, но желающих выло-
жить почти  80 миллионов
долларов не нашлось. Спус-
тя год упоминания о данном
проекте исчезли из офици-
альных отчётов. Климовичс-
кий район остался без солид-
ных финансовых вложений, а
климовчане — без индейки.
И это не единичный случай,
что подтверждают следую-
щие факты. В мае 2014 года
экспертный ресурс zautra.by
подготовил обзор по теме:
российский капитал на Моги-
лёвщине. Отмечается, что
«лидером по объёмам при-
влеченных капиталов из Рос-
сии является в Беларуси Мо-
гилёвская область». В обзо-
ре содержался перечень
районов с перечислением
частных российских инвесто-
ров, имеющих там бизнес-

интересы.
Помимо Могилёва или Боб-

руйска в перечне есть и не
самые перспективные реги-
оны Могилёвщины. Напри-
мер, Краснополье («Красд-
рев», лесозаготовки), Чери-
ков (производство безалко-
гольных напитков). А Климо-
вичский район даже не упо-
минается, что красноречиво
характеризует сложившееся
у нас положение с внешними
инвестициями.
Впрочем, слабая надежда

на улучшение ситуации есть.
В том же самом мае област-
ные СМИ сообщили, что груп-
па компаний ARVI (Литва) по-
строит комплекс по произ-
водству индюшатины в Моги-
лёвской области. Инвесторы
намерены построить комп-
лекс по выращиванию и пе-
реработке индейки на 5 ты-
сяч тонн продукции в год. Ме-
сторасположение пока не
раскрывается, лишь упоми-
нается, что комплекс будет
находиться на самой грани-
це с Россией. А было бы весь-
ма интересно узнать, кому
всё-таки повезёт заняться
индейкой — Климовичам или
кому-нибудь ещё?
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Ухудшение финансовых показателей
ведущего предприятия Климовичского
района вряд ли можно назвать случай-
ным явлением. Все последние годы за-
вод постоянно трясёт на экономичес-
ких ухабах, а его деятельность сопро-
вождается чередой скандальных исто-
рий. К тому же ЛВЗ никак не может су-
ществовать отдельно от остальной эко-
номики Беларуси, нарастающие про-
блемы которой так или иначе сказыва-
ются на всех субъектах хозяйствования
страны.
Если же говорить о конкретных фак-

тах, то сошлёмся на статью Ярослава
Романчука, известного экономического
эксперта. В подготовленном им обзоре
«Маяки-обманщики» («Белгазета» -
14.07.2014) приводится обширный пе-
речень претендентов на быструю при-
ватизацию или ликвидацию по итогам
1-го квартала этого года. Так вот, в обзо-
ре приводятся данные, что чистая при-
быль Климовичского ЛВЗ за 1-й квар-
тал 2014 года составила минус 15874
млн. руб. Это, конечно, не идёт ни в ка-

Александр ВЛАД

ПАДЕНИЕ ЭКСПОРТА
И СОКРАЩЕНИЕ КОЛЛЕКТИВА

Таково сегодня положение
на Климовичском ликеро-водочном заводе

Не поверите, но заниматься моло-
ком у нас значительно выгоднее,
чем производить водку. Такой вывод
можно сделать при сравнении ре-
зультатов работы Климовичского
ЛВЗ и холдинга «Могилёвская молоч-
ная компания «Бабушкина крынка».
Как информирует mogilevnews.by,
«Бабушкина крынка» более чем вдвое
увеличила  чистую прибыль (до
35,1миллиарда рублей) в первом квар-
тале текущего года по сравнению с
прошлогодним периодом. А вот у ЛВЗ
прибыль оказалась со знаком минус.

кое сравнение с достижениями «Бабуш-
киной крынки».
Вообще аналогичные негативные тен-

денции присущи сегодня всему отече-
ственному рынку ликеро-водочных из-
делий. Наблюдается заметное падение
продаж и рост цен в связи с увеличени-
ем акцизов. Как следствие, хроническая
затоваренность на складах, что не ста-
ло исключением и для Климовичского
ЛВЗ. Нам известно, что весной накоп-
ленные запасы стремительно распро-
давались, но связано это было не с улуч-
шением положения завода, а с пред-
стоящим приездом в Климовичи Алек-
сандра Лукашенко. Надо было показать,
что продукция ЛВЗ пользуется спросом,
пусть даже при этом предприятие не-
сёт убытки.
Но, похоже, Лукашенко не оценил

предпринятые руководством завода
шаги и во время апрельского визита в
Климовичи прилюдно объявил о реше-
нии поменять гендиректора. Уже 2 мая
он дал согласие на назначение гене-
ральным директором ОАО «Климович-
ский ликеро-водочный завод» Олега
Буянова. Так в жизнедеятельности ЛВЗ
начался новый отсчёт, кардинальным
образом повлиявший как на его насто-
ящее, так и на будущее. И хотя прези-
дентский назначенец проработал на

данный момент всего около трёх меся-
цев, этого вполне достаточно, чтобы сде-
лать определённые выводы.
Очевидно, что ЛВЗ находится на по-

роге серьёзной реорганизации. Можно
ожидать, что для снижения убытков го-
ловное предприятие избавится от спир-
тзаводов, оставив лишь Костюковичский
спиртзавод. Также многое указывает на
возможное перепрофилирование пред-
приятия, то есть пересмотр ассортимен-
та выпускаемой продукции. В частности,
речь идёт о прекращении выпуска вина.
Кстати, в этом году уже существенно упа-
ло производство плодового вина, а так-
же коньяка (более чем наполовину).
Впрочем, это касается и других видов
продукции. За первое полугодие по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года Климовичский ЛВЗ сократил
выпуск водки и ликероводочных изде-
лий на 34%. Одновременно были сни-
жены поставки на экспорт, что ощутимо
сказалось на прибыли предприятия. И
как закономерный итог — сокращение
численности работающих, по имеющим-
ся в нашем распоряжении данным, со-
кратили около 100 человек.
В каком состоянии будет находиться

Климовичский ЛВЗ к концу года, трудно
не только прогнозировать, но даже
предполагать.

НОВОСТИ РЕГИОНА
ОНИ ЕЩЁ СПОЮТ
Телеканал СТВ продолжил съёмки нового сезона телевизионного музыкального проекта «Поющие города».

Перед началом кастингов будут проведены предварительные прослушивания. Этим займётся экспертная
группа в составе продюсера и режиссёра проекта. Выбранных участников пригласят на кастинги в област-
ные центры. Для интересующихся проектом будет интересно узнать, что 24 августа состоятся предвари-
тельные прослушивания в Костюковичах, Климовичах и Кричеве.

НЕ ТОЛЬКО КНИГИ
Пользователи библиотек Климовичской библиотечной сети могут воспользоваться самыми различными

услугами. С 1 июля 2014 года в перечне дополнительных услуг, оказываемых на платной основе, насчитыва-
ется 59 наименований: набор текста на компьютере, разработка сценариев мероприятий, изготовление
бэйджа, набор и печать объявлений, а также мн. др. Такой подход способствует максимальному удовлетворе-
нию информационных потребностей и запросов пользователей современных библиотек.
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СМЕРТЬ ВОЗЛЕ БОЛЬНИЦЫ

Портал TUT.BY является одним из
самых известных информационных ре-
сурсов белорусского интернета. Разме-
щаемые там материалы обращают на
себя всеобщее внимание, тиражируют-
ся СМИ, цитируются в новостях. Осве-
щаются порталом и региональные со-
бытия, в том числе в Климовичском рай-
оне. В этом июле журналисты TUT.BY
рассказали о случившемся в Климови-
чах непосредственно на месте проис-
шествия.
Екатерина Синюк и Валерий Руднев

подготовили материал, буквально вско-
лыхнувший интернет. Только в первый
день его прочитали более 120 тысяч
человек. Думается, никто из них не ос-
тался равнодушным, знакомясь с репор-
тажем под названием «Мы готовы бо-
роться до последней капли крови, что-
бы остаться с мамой». Текст сопровож-
дался большим количеством фотогра-
фий и двумя видеороликами.
Всё началось с того, что в июне нео-

жиданно и трагически умер родитель-
воспитатель детского дома семейного
типа Виктор Моцный. В Климовичах это-
го человека без преувеличения знали
все. Обладавший многими технически-
ми знаниями, он славился как часовой
мастер, работавший в мастерской в цен-
тре города. Вместе с супругой Ириной
они открыли первый в районе дом се-
мейного типа. Это произошло в 2008
году, тогда у Моцных было двое своих
сыновей. После открытия дома семья
стала воспитывать шестеро приемных
детей.
Как пишет TUT.BY, 6 июня Моцным

позвонили из минской больницы ско-
рой помощи и сообщили, что их бывшая
приемная дочь, 19-летняя студентка
одного из вузов, попыталась покончить
жизнь самоубийством. Девушка напи-
лась таблеток, её спасли вовремя при-
ехавшие медики. Ирина и Виктор поеха-
ли в Минск, предположив, что девушка
хотела совершить суицид из-за ссоры с
парнем. Когда Моцные приехали в сто-
лицу, Виктор ждал жену в машине возле
больницы. В течение 50 минут Ирина
отсутствовала, а когда вернулась, мужа

Тимур НЕЗВАНОВ

БОЛЬ И СТРАХ
СЕМЬИ МОЦНЫХ

Климовичи снова прогремели на
всю страну и опять в негативном
контексте. Десятки тысяч людей
испытали самый настоящий шок,
узнав о происшедших в нашем горо-
де событиях. Почему это с нами про-
исходит, сколько это может продол-
жаться, будет ли такое происхо-
дить и впредь??? Вопросы, которые,
к сожалению, остаются без отве-
та…

в машине не оказалось . Спустя не-
сколько часов Виктора нашли в петле
на дереве в сквере рядом с больницей.

БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА

Неожиданная смерть Виктора по-
трясла родных до глубины души. Одно-
значного объяснения не давали и след-
ственные органы, выясняющие, что же
произошло — убийство или доброволь-
ный уход из жизни. Поверить в после-
днее было просто невозможно, об этом
говорили друзья и знакомые Виктора, с
которыми разговаривали журналисты
TUT.BY.
А в июле Климовичский райисполком

принял решение закрыть детский дом
Моцных и постановил забрать детей из
семьи. Решение основывалось на том,
что если воспитатель повесился, зна-
чит, в семье была нездоровая обстанов-
ка. Но дети, уже брошенные однажды
родными родителями, сказали, что го-
товы «бороться до последней капли
крови», чтобы не позволить забрать их
у «самой любимой мамочки на свете».
Приехав в Климовичи, TUT.BY снял ви-
део, где показал быт семьи, мнения всех
детей и мамы-воспитателя. Каждый
опрошенный ребёнок был категоричес-
ки против покинуть дом Моцных. Все
подтверждали, что здесь им хорошо и
они не хотят уезжать. Дети обещали, что
будут кусаться и биться, если их станут
забирать.
Дополнительно отметим, что Екате-

рина Синюк специально встретилась с

Кристиной Пугачевой, которую приезжа-
ли навещать в больницу Виктор и Ири-
на. Девушка рассказала TUT.BY, что дей-
ствительно «переборщила с таблетка-
ми», однако не собиралась покончить
с собой. По её словам, она просто «вы-
пила успокоительного, и так получилось,
что я передозировала». Для неё совер-
шенно непонятно, что произошло в тот
день, когда Виктора нашли в петле. Кри-
стина очень переживает из-за его смер-
ти, а приемную семью Моцных называ-
ет «самой лучшей семьёй в городе, а
может, даже и в стране». Она считает,
что детей ни в коем случае нельзя за-
бирать из семьи: «Я представляю себя
сейчас на месте детей, и я не знаю, что
бы со мной было. У родителей-алкашей
детей не забирают, а из благополучной
семьи — забирают. Это что такое?!».

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Пробовать забрать детей у Ирины
Моцной приезжала целая бригада —
инспектора по охране детства, предста-
вители отдела образования во главе с
начальником отдела образования Кли-
мовичского райисполкома Натальей
Глушаковой, сотрудники милиции, МЧС,
школьные учителя и психологи. Пози-
ция чиновников сводится к следующе-
му. Во-первых, это смерть одного из ро-
дителей-воспитателей. По официально-
му мнению, воспитанием детей в детс-
ком доме семейного типа должны обя-
зательно заниматься двое родителей-
воспитателей. Но, комментирует TUT.BY,
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дусматривающей , что
один родитель-воспита-
тель не может воспиты-

вать приемных детей.
Также другая причина в том, что во

время похорон Виктора, когда детей
забрали в детский лагерь, одна из де-
вочек уехала к родственникам Ирины, в
семью её брата в Москву. На такие дей-
ствия, настаивают чиновники, должно
быть обязательное разрешение отде-
ла образования. Ссылаются официаль-
ные лица и на применение к детям фи-
зической силы. Это стало известно чи-
новникам от бабушки двух девочек. По
словам Натальи Глушаковой, бабушка
написала заявление, что детей в семье
Моцных избивают. Правда, сами дети

уверяют, что это неправда.
Представители райисполкома объяс-

нили TUT.BY, что сейчас задача комис-
сии — до конца лета отправить детей в
детский лагерь, а затем либо распре-
делить их по другим приемным семь-
ям, либо вернуть в этот же дом, но толь-
ко с другими «родителями».

«НАМ ОЧЕНЬ, ОЧЕНЬ СТРАШНО»

На момент подготовки репортажа,
чиновникам не удалось увезти детей,
которые всячески сопротивлялись это-
му. Позже, когда журналисты уехали,
была сделана ещё одна попытка. Как
рассказала TUT.BY Ирина, детей попро-
сили приехать на медосмотр, и, когда
они приехали, «начался рейдерский

захват». «Сегодня мы отбились,
они не смогли забрать детей. Вот си-
дим и ждём, что дальше. Нам очень,
очень страшно».
На сегодня известно, что в дом Моц-

ных приезжали представители управле-
ния образования Могилёвского облис-
полкома, которые подтвердили, что
Ирину отстраняют от обязанностей ро-
дителя-воспитателя. Пока детей забе-
рут в детский лагерь «Родничок», кото-
рый находится недалеко от Климови-
чей. «Что будет с детьми потом, мне не
сказали. Но, судя по всему, сюда они уже
не вернутся», — предполагает Ирина
Моцная. У неё, потерявшей любимого
мужа и вынужденной одной отстаивать
будущее семьи, уже почти не осталось
надежд на лучшее.

Из сообщения института развития об-
разования можно узнать, что ряд райо-
нов, в том числе и наш Климовичский,
не предоставили всех необходимых для
написания книги материалов. Институт
рекомендует изучить личные дела в от-
делах кадров каждого района, чтобы
ликвидировать пробелы в биографиях
конкретных учителей. А если есть такая
возможность, то подготовить и отзывы
об их работе. Составители также обра-
щаются к жителям Могилёвской облас-
ти за помощью в сборе сведений о зас-
луженных учителях. Присылать по ад-
ресу: Могилёв, пер. Березовский, инсти-
тут развития образования. E-mail:
mogipk@mogilev.unibel.by
Про заслуженных учителей Климович-

ского района большая часть фактичес-
кой информации уже собрана. Но про
отдельных педагогов ещё не всё извес-
тно. Нужны следующие данные:

* АНДРЕЕВА ВАЛЕНТИНА ФЕОФА-
НОВНА — Немного о семье, фото.

* КИРПИЧЕНКО ЛИДИЯ ГАВРИЛОВ-
НА — Работала учителем начальных
классов в Тимоновской средней школе.
Нужны годы жизни, фото.

* ЛЕШИНА ЛИДИЯ ИВАНОВНА — Ра-
ботала в СШ №2 г. Кроме записи в книге
«Память» больше нет информации.

* МОТОРИНА МАРИЯ МАРТЫНОВНА —
Работала учителем начальных классов

Елена ПОЛЯКОВА

О ЗАСЛУГАХ НА НИВЕ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Могилёвский институт развития

образования объявил о готовящей-
ся книге, посвящённой заслуженным
учителям области. Всего на данный
момент имеются сведения о более
350 педагогах, получивших это по-
чётное звание. Вместе с тем, со-
ставители книги отмечают, что
для окончательного завершения ра-
боты необходимо найти значитель-
ное количество дополнительной ин-
формации. Те или иные детали (годы
жизни, должности, фотографии)
требуются для уточнения биогра-
фий примерно 150 учителей.

СШ №4. Нужны годы жизни, фото, авто-
биография.

* ЧЕМОДАНОВ БОРИС ГРИГОРЬЕВИЧ
— Работал заведующим отделом обра-
зования Климовичского райисполкома.
Нужны годы жизни, фото.

* СОТЧЕНКО ПЁТР МИХАЙЛОВИЧ —
До 1978 года работает директором Ма-
лашковичской школы. Нужны годы жиз-
ни, фото, воспоминания о нём.

* ФРАНЦЕВИЧ МАРИЯ ЕФИМОВНА —
Работала в СШ №3. Кроме записи в кни-
ге «Память» больше нет  информации.

* ШАХОВ БОРИС КОНДРАТЬЕВИЧ —
Заведующий Осовской двухкомплектной

начальной школой. Звание заслужен-
ный учитель получил в 1939 году. Нет
никакой информации.
От себя добавим, что откровенно удив-

ляет ситуация, когда про заслуженных и
уважаемых людей в государственных
архивах и тому подобных учреждениях
не осталось каких-либо достоверных
сведений, даже фотографий и лет жиз-
ни. Так и хочется спросить — ценятся
ли у нас заслуги на ниве просвещения?
К сожалению, как видим, людская па-
мять коротка и недолговечна. Поэтому
идею издать подобную книгу можно
только приветствовать.

mailto:mogipk@mogilev.unibel.by
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ВЫРАШЫЎ ПАЙСЦІ ДА ЯГО

На той час карэспандэнту незалежнай
газеты ўдалося пагутарыць з суддзёй
Вярхоўнага суда на тэму смяротнага па-
карання. І адбылося гэта ў будынку Вяр-
хоўнага суда, у кабінеце суддзі.
Распавядае журналіст  Алесь Даш-

чынскі:
— Проста сказаў, што я з газеты “Сва-

бода”. І суддзя пагадзіўся гаварыць у яго
ў кабінеце. Гутарку запісваў на дыкта-
фон. Тады яшчэ ўсе здзіўляліся, як гэта
атрымалася. Але відавочна, што доступ
да суддзяў быў больш просты.
Я ведаў, што гэты суддзя выносіў смя-

ротныя прысуды. І вырашыў проста
пайсці да яго, бо баяўся, што калі буду
дамаўляцца па тэлефоне, то ён можа
спалохацца і адмовіцца ад інтэрв’ю “Сва-
бодзе”. Таму вырашыў ісці — пашчасціць
ці не. І прайшоў, тады, здаецца, і ахова
была больш лаяльнай. Пастукаўся, пры-
вітаўся, сказаў, што я са “Свабоды”, раб-
лю такі матэрыял, што: “Вы вядомы суд-
дзя, які выносіў смяротныя прысуды,
шмат пра вас чуў добрага, што вы пера-
жываеце за гэтыя прысуды”. І усё. Ён
пагадзіўся.
Потым я хадзіў у Мінскі гарадскі суд і

там, у канцылярыі, мне далі паглядзець
некалькі спраў, па якіх выносіліся смя-
ротныя прысуды. Тут ужо я дамаўляўся
папярэдне, але дазволілі, хаця я быў са
“Свабоды”. Я туды прыходзіў некалькі
разоў. І там я паглядзеў адну справу — і
так выйшаў на сям’ю са Смалявічаў. І
ўпершыню тады ўдалося пагутарыць з
маці асуджанага да смяротнага пака-
рання Марыяй С., што, відаць, яшчэ ніхто
з не рабіў.

СЛАБАСЦЬ ДЗЯРЖАВЫ

Алесь Дашчынскі гутарыў з суддзёй
Уладзімірам Чамруковым, які падчас
працы ў Мінскім гарадскім судзе вынес
найбольшую колькасць смяротных пры-
судаў, а пасля стаў суддзёй Вярхоўнага
суда.
Вось фрагмент той гутаркі — суддзя

распавядае пра псіхалагічны стан пры
вынясенні смяротнага прысуду:

— Вышэйшая мера — гэта слабасць
дзяржавы. Менавіта па гэтай прычыне

СМЯРОТНАЕ ПАКАРАННЕ
Погляд з кабінета суддзі Вярхоўнага суда

Праваабарончы сайт spring96.org
узняў пытанне, як раней асвятляла-
ся тэма смяротнага пакарання ў Бе-
ларусі?  Адзін з першых грунтоўных
матэрыялаў з’явіўся ў незалежнай
Беларусі ў газеце “Свабода” 17 лю-
тага 1998 года ў час, калі рэдакта-
рам газеты быў Ігар Гермянчук. Ма-
тэрыял быў размешчаны ў раздзеле
“Тэма” і меў назву “Смяротнае пака-
ранне”.

такая норма ўтрымліваецца ў Крымі-
нальным Кодэксе. У нас яшчэ слабыя
іншыя інстытуты, якія маглі бы прывесці
грамадства ў нармальны стан. Мне, па
характары мяккаму чалавеку, няпроста
давалася вынясенне смяротных прысу-
даў. Добра памятаю першы такі выпа-
дак. Гэта была справа Б. і С., якія забілі
пажылую жанчыну, яе нявестку і шасці-
гадовага Стасіка, а потым падпалілі
дом, каб замесці сляды. Абодвух суд
прыгаварыў да вышэйшай меры пака-
рання. Назаўтра я пачаў галіцца і
ўбачыў, што ўсё цела пакрыта чырво-
нымі плямамі.
Нервовы стан звычайна такі, што не

хочацца датыкацца да ежы. Іншы раз,
калі аб’яўляеш прысуд, хочацца як мага
хутчэй яго прачытаць і выйсці запаліць
цыгарэту. Гэта працэдура вельмі непры-
емная. Я асабліва баяўся за родных
асуджанага. Я не сумняваюся ні ў ад-
ным вынясеным прысудзе, але пасля

яго пачынаюць дрыжэць рукі. Вельмі
цяжка бачыць слёзы, плач, страту пры-
томнасці маці асуджанага, даводзіцца
выклікаць “хуткую дапамогу”. Асабліва
цяжка глядзець у вочы асуджанага, якія
адразу становяцца нейкімі шалёнымі.
Звычайна пасля абвяшчэння “вышкі” у
судзе наступае магільная цішыня і толькі
чуваць, як нехта ўпаў альбо ўсхліпнуў.
Асуджаныя таксама вядуць сябе па-роз-
наму, пачынаюць рваць на сабе адзен-
не, лезуць на клетку, істэрычна крычаць.
Адны маўчаць, а некаторыя заяўляюць,
што ўчынілі вельмі цяжае злачынства,
таму не маюць права жыць.

Чаму суддзя пагадзіўся на інтэрв’ю з
журналісту незалежнай газеты? Алесь
Дашчынскі кажа:

— Відаць, быў узрушаны альбо насам-
рэч быў прыхільнікам адмены смярот-
най кары, хаця прызнацца, відаць, не
мог адназначна.

Вот что по этому поводу сказал Виталий Янчин, начальник отдела органи-
зации работы ИДН: «Мы думаем, что пока это должно быть с 10 лет». Кстати,
«пока» вовсе не оговорка. По словам Янчина, иногда на учёт в ИДН необхо-
димо ставить малолетних в возрасте пяти-шести лет. Спрашивается, откуда
и почему появились такие дети в нашей стране?!

Данила МЕСТИЧ

С 10 ЛЕТ НА УЧЁТ В МИЛИЦИЮ!

Министерство внутренних дел РБ предлагает «установить мини-
мальный возраст ребёнка для постановки на учёт в милицию» (газе-
та МВД «На страже» от 6 июня).
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* «Я абяцаю вам, што буду
казаць праўду і толькі праўду».
(«Советская Белоруссия»,
2006, 30 верасня.) Без камен-
тарыяў.

* Журналіст: «Калі тыя над-
зеі, якія ўскладаюць на Вас
выбаршчыкі, не апраўдаюцца
— ці знойдзеце Вы ў сабе сілы
на працягу году сысьці ў адстаў-
ку?»
Лукашэнка: «На працягу году

— не. А вось праз два гады, калі
ў мяне нічога не атрымаецца
— так, пайду... Калі праз два
гады ня будзе ніякіх перамен
— збірай манаткі і сыходзь».
(«Звязда», 1994, 6 ліпеня.) Без
каментарыяў.

* «З 1 верасня (1994 г. — Аўт.)
цэны будуць замарожаныя».
(«Фемида», 1994, 5 верасня.)
Без каментарыяў.

* «А. Лукашэнка гарантуе...
кампенсацыю згубленых гра-
шовых укладаў насельніцтва».
(З перадвыбарнай улёткі кан-
дыдата ў прэзідэнты Лука-
шэнкі.) Без каментарыяў.

* «Палова работнікаў дзяр-
жапарату павінна быць скаро-
чана. Таксама трэба скараціць
і палову міністэрстваў і ведам-
стваў. Беларусі дастаткова 10–
12 міністэрстваў». (З інтэрв’ю
кандыдата ў прэзідэнты А.Лу-
кашэнкі. «Белорусский ры-
нок», 1994, № 25.)
Для даведкі. За час кіраван-

ня Лукашэнкі дзяржапарат вы-
рас . Сёння ў Беларусі 24
міністэрствы і 7 дзяржаўных
камітэтаў, якія можна прыраў-
наць да міністэрстваў (напрык-
лад — КДБ, памежны, мытны
камітэты).

* Карэспандэнт: «Калі Вы
станеце прэзідэнтам, то ці буд-
зеце накіроўваць у вобласці і
раёны сваіх намеснікаў?».
А. Лукашэнка: «А навошта?

Канстытуцыя дакладна рэгла-
ментуе гэтыя пытанні... А мяс-
цовыя Саветы з’яўляюцца як
бы памочнікамі прэзідэнта». (З
інтэрв’ю кандыдата ў прэзідэн-
ты А. Лукашэнкі. «Белорусский
рынок», 1994, № 25.)
Адразу ж пасля абрання Лу-

кашэнка стварае так званую
прэзідэнцкую  вертыкаль ,
прызначае сваіх прадстаўнікоў

Валер КАРБАЛЕВІЧ, Радыё Свабода

ЦАНА ПРЭЗІДЭНЦКАГА СЛОВА

За 20 гадоў нявыкананых абяцанняў Лукашэнкі набра-
лася гэтулькі, што можна было б напісаць цэлую кнігу.
Чым даўжэй Лукашэнка на пасадзе прэзідэнта, тым ляг-
чэй абяцае. Бо з цягам часу ўпэўніўся, што ніякай адказ-
насці за свае словы не нясе. Узгадаем толькі найбольш
яскравыя з нявыкананых абяцанняў.

на пасады старшыняў аб-
ласных, гарадскіх і раённых
выканкамаў, адхіляючы ад
рэальнай улады Саветы.
Дарэчы, Канстытуцыйны суд
прызнаў такія дзеянні кіраў-
ніка дзяржавы шмат у чым
незаконнымі.

* У 2001 годзе, будучы ў
Казахстане, Лукашэнка рас-
павёў журналістам, што
жыллёвая праблема ў Бела-
русі блізкая да паспяховага
вырашэння: «Мы захавалі,
аднавілі савецкія чэргі. Зас-
талося прыкладна 350 тыс.
чалавек, гэта дзесьці 100
тыс. сем’яў. І за два-тры гады
мы зможам разабрацца з
гэтымі сем’ямі». («Комсо-
мольская правда в Белорус-
сии», 2001, 29 снежня.) Без
каментарыяў.

* У кастрычніку 2008 году
А. Лукашэнка казаў, што Бе-
ларусь не павінна ўлазіць у
даўгавую  пятлю , «нашы
дзеці не павінны плаціць за
наша шчаслівае жыццё ця-
пер». (http//
e u r a s i a n h o m e . o r g
31.10.2008.) Калі дзейны
прэзідэнт прыйшоў да
ўлады, Беларусь амаль ня
мела вонкавага доўгу. На 1
студзеня 2014 году дзяржаў-
ны доўг краіны складаў 13
млрд долараў, а валавы за-
межны доўг — 39 млрд до-
лараў.

* 18 снежня 2008 году Лу-
кашэнка дае інтэрв’ю дзяр-
жаўным СМІ, кажа пра пат-
рабаванне МВФ правесці
дэвальвацыю беларускага
рубля як умову атрымання
крэдыту. «Яны папрасілі аб
дэвальвацыі нашай валюты,
мы ім сказалі: мы будзем
спакойна, калі гэта трэба,
дэвальваваць рубель. Яны
ўсяго на 10 адсоткаў пап-
расілі, калі ўжо на тое пай-
шло... Мы народу абяцалі. І
я сказаў старшыні Нацбан-
ку: май на ўвазе, не дай Бог,
маё слова будзе парушана.
Прыйдзе новы год: 5% —
гэта нішто. Вось вазьміце
5% з 2200. Што, гэта велізар-
ная сума для нашых люд-
зей?». («Советская Бело-

руссия» 2008, 19 снежня.) А
ўжо 2 студзеня 2009 году бе-
ларускі рубель дэвальвуецца
на 20,5%.

* «Ужо і праект „Вялікая
сям’я“ прапанавалі. Там за
першае дзіця, дапусцім, 10
тысяч долараў. У доларах мы
адкрываем рахунак. За дру-
гога — 20 тысяч. За трэцяга
падвойваецца. А калі ты яшчэ
ўносіш на гэты рахунак сродкі
на будучага свайго трэцяга
або другога дзяцей сваіх, то
мы больш у два разы даем».
Гэтую заяву А. Лукашэнка
зрабіў 8 кастрычніка 2013
году, наведваючы Беларускі
аўтамабільны завод у Жодзі-
не. Без каментарыяў.

* «Да 2015 году мы павін-
ны наблізіць памеры зара-

ботнай платы да тысячы до-
лараў у эквіваленце. Гэта са-
мыя высокія ў нашай гісторыі
тэмпы росту зарплаты і дахо-
даў насельніцтва». (З дакла-
ду Аляксандра Лукашэнкі на
чацвёртым Усебеларускім
народным сходзе 6 снежня
2010 году.) 2015 год яшчэ на-
перадзе. Імавернасць выка-
наць гэтае абяцанне няхай
кожны ацэніць сам.

Атракцыён небывалай
шчодрасці працягваецца. У
рамане Ільфа і Пятрова «За-
латое цяля» на цыркавой
афішы Астапа Бендэра было
напісана: «Матэрыялізацыя
духаў і раздача сланоў». Нія-
кага параўнання, толькі
інфармацыя да роздуму.
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

По данным РОВД с наступлением весны в отдел уже обра-
тились 9 граждан с заявлениями по фактам краж велосипе-
дов. Думается, что на сегодняшний день таких случаев про-
изошло гораздо больше. Нельзя не заметить, что о росте
велосипедных краж напоминается сегодня во многих сред-
ствах массовой информации. И это закономерно, ведь с на-
чала года в целом по стране зарегистрировано более 1300
подобных краж. В сравнении с прошлым годом хищения это-
го вида транспорта увеличились на 66%, или в полтора раза!

ВЕЛОСИПЕДИСТЫ,
БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

В этом году воровство велосипедов выросло в полтора раза
Тимур НЕЗВАНОВ

В Климовичах на столбах, дверях подъездов, досках с
объявлениями появились одинаковые листочки с мелко
набранным текстом. В первую очередь, в глаза броса-
лись слова: «Как уберечься от кражи велосипеда?».
Отдел охраны и правопорядка Климовичского РОВД пре-
дупреждал местное население, что в районе участились
случаи хищения «двухколёсного друга».

Милиция обращает внимание на то, что всё чаще крадут
велосипеды не хулиганистые юнцы, а профессиональные
воры. Обычно украденного «железного коня» разбирают на
запчасти для последующей продажи. Но также достаточно
много целенаправленных хищений, когда воры настойчиво
охотятся за конкретным велосипедом. Преступники разби-
раются в своём криминальном промысле, они знают, что
дорогие модели стоят от 5 миллионов рублей и больше. По-
этому областное УВД подчёркивает, что «в настоящее время
увеличилось количество краж путём среза специального
пристегивающего троса с замком для крепления велосипе-
да к стационарным предметам».
Конечно, милиция поможет вернуть похищенное имуще-

ство, но многое зависит и от самих граждан, которые не все-
гда соблюдают необходимые меры предосторожности. Так
что подумайте, стоит ли самим давать преступнику шанс?

КАК НАСТУПАЮТ НА ГРАБЛИ РАЗНЫЕ ЗНАКИ ЗОДИАКА
* ОВЕН: придёт в такую ярость, что сломает их, но при этом получит ими ещё несколько раз по голове.
* ТЕЛЕЦ: будет наступать на грабли снова и снова, пока они, в конце концов, не сломаются.
* БЛИЗНЕЦЫ: смогут решить, куда им идти только после того, как понаступают на все грабли.
* РАК: только это заставит его сделать шаг вперёд.
* ЛЕВ: будет рассказывать всем, как это замечательно, и советовать всем сделать то же самое.
* ДЕВА: будет наступать медленно и методично. Уверена, что если наступить правильно, всё обойдётся.
* ВЕСЫ: будут очень долго сомневаться, и, приняв единственно верное решение, наступят на самые большие.
* СКОРПИОН: если и заметит, что это было, то вряд ли об этом задумается.
* СТРЕЛЕЦ: обязательно постарается взять реванш и наступит повторно.
* КОЗЕРОГ: наступив на грабли, поймёт, что он на них наступил, но вряд ли это что-то значит.
* ВОДОЛЕЙ: наступит только на приглянувшиеся ему грабли.
* РЫБЫ: будут всю жизнь себя за это винить, утешаясь тем, что благодаря этому, на грабли не наступил кто-то другой.

Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які
рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ,

АЎДЫЁ, ВІДЭА
РАСІЯ “СПІСАЛА”
КУБЕ 30 МІЛЬЯРДАЎ ДОЛАРАЎ

Па звестках Еўрарадыё, Пуцін ужо падпісаў закон, якім
спісаў 90% доўгу Рэспублікі Куба перад Савецкім Саю-
зам.
Закон быў прыняты Дзяржаўнай Думай 4 ліпеня 2014 і

ўхвалены Саветам Федэрацыі 9 ліпеня 2014 года, гаво-
рыцца ў паведамленні Крамля. Агульная сума пазыкі
складае каля 35,2 мільярда долараў. Расія спіша Кубе 90%
доўгу, астатнія 10% будуць пагашацца на працягу 10
гадоў роўнымі паўгадавымі плацяжамі.

http://www.kamunikat.org

